

SUSCRIPCIONES

Madrid, un mes..... 2 ptas
Provincias, trimestre... 6 ..

25 EJEMPLARES 1,75 PESETAS

LA LIBERTAD señala a sus lectores y anunciantes que es el periódico de más grandes tiradas...

La Libertad

Toda la correspondencia debe dirigirse al Director de La Libertad

Apartado de Correos 981

ADMINISTRACIÓN: SACRAMENTO, 5

Los anuncios se reciben en nuestras oficinas, de diez de la mañana a diez de la noche, y a partir de esta hora, hasta la madrugada, en la imprenta, Factor, 7

Número suelto, 10 céntimos

PAGINAS DEL DESASTRE

LA FARSA DE PIZARRA

Hemos esperado serenamente, para evitar todo juicio ligero, a que se exteriorizaran las consecuencias de esa asamblea de Pizarra. Aunque el aparato escénico nos hacía sospechar en la existencia de una comedia, en la cual la vacua política que prelomina nos lleva a la catástrofe con una sonrisa de inconsciencia y de vanidad, no quisimos fundar nuestra opinión sobre impresiones. Pero ayer ha hablado ya el Gobierno, a través de una nota oficiosa: en ella se expresan los vagos acuerdos adoptados, a través de las frases conceptuosas y barrocas del presidente del Consejo. El pueblo español, que no se deja impresionar por los retorcidos giros de una retórica tan confusa y deleznable como el pensamiento del que es servidora, habrá tenido una decepción, si es que en instante alguno se ha llegado a hacer la ilusión de que en la finca del magnate malagueño se iba a realizar otra cosa que la de vestirse un disfraz más, que aplaza y dilata, agravándolos, los terribles problemas que cada día llaman a nuestras puertas con más trágico lamento.

Examinado el plan elaborado—si es que de tal puede recibir el nombre—en esa conferencia, a la que se ha pretendido dar el ornato y prestigio de un acto trascendental, creemos que ni los mismos comediantes han llegado a poseerse de los respectivos papeles. La nota del Consejo de ministros es, ante todo, un equívoco y un esfuerzo brumoso hacia el equilibrio insostenible de los opuestos criterios que viven dentro del Gabinete. Se ha tratado de decir que se avanza hacia Alhucemas para complacer los bellicos e impremeditados ardores del ministro de la Guerra, y al mismo tiempo que no se avanza, dilatando indefinidamente la fecha de todo movimiento militar hacia el objetivo que primeramente se señala, con lo cual, al tiempo mismo, se satisface la contraria y prudente tendencia de otros elementos del Gabinete.

Nosotros, traduciendo al romance todo lo diáfano que nuestra pluma nos consiente, el galimatías oficial, hemos encabezado este artículo calificando de farsa el acto de Pizarra; y añadiremos que esa farsa es trágica para España, que no es posible encuentre paliativo a los daños económicos y orgánicos que la abruma en una costosa dilación que mantiene vivo y destructor el gasto en aquella zona con los cuantiosos elementos militares que allí permanecen.

Y la única finalidad que se persigue con tanto sacrificio para España, de la que nadie se preocupa seriamente, ni en Pizarra ni en Madrid, ¿cuál es? Sencillamente, evitar la crisis; tapar con una palatada de deleznable cal la grieta del Gobierno y ocultar las dispares opiniones de sus componentes. ¿Como si todos nuestros conflictos viniesen a mejoría con lograr que don Antonio Maura sea el presidente del Consejo y se mantenga en absurdo equilibrio la máquina inconexa y absurda por el creador! Sacrificar a tan poca cosa tan magnos esfuerzos, que están a punto de provocar la ruina nacional, sin que, por otra parte, consigamos el éxito marroquí, tan ineficazmente perseguido.

Detengámonos en este aspecto también, porque en él las palabras del Consejo se apartan ostensiblemente de la realidad. ¿Considera el Gobierno—dice la nota—que están ya conseguidos todos los objetivos militares encomendados a las tropas expedicionarias; pero, a la vez, entiendo que la finalidad de la campaña no puede darse por terminada todavía, porque no debe limitarse a recuperar lo perdido en el mes de Julio.»

Este párrafo, presidido por el más falaz de los eufemios, intenta llevar al ánimo de los españoles que se han conseguido los resultados de castigo, de un lado, y de reconquista, de otro, a que nos obligaron los desastres de Julio y Agosto. El público de LA LIBERTAD, que ha oído siempre el lenguaje viril y exacto de sus informadores, sabe bien a qué atenerse. Ni se ha reconquistado lo perdido, sino en la parte menos agria y difícil, ni se ha impuesto hasta el momento el castigo de que se habla. Los rudos agresores causantes de la catástrofe de Annual continúan impunes, entran, salen y comercian tranquilamente con la plaza de Alhucemas, que dominan con ocho bocas de fuego, y tienen en su poder a numerosos prisioneros, que el ministro de la Guerra abandona ya, por lo que vemos, a su aciaga suerte.

Además, ¿de qué servirían los vanos acuerdos de Pizarra, dada la situación militar de la zona de Melilla y la desorganización

zación y falta de verdaderos medios modernos de combate en que el Sr. La Cierva mantiene aquel ejército? Esos vicios se burlarían con sangrienta y dolorosa ironía de esa conferencia celebrada beatamente entre la tibia atmósfera de los narrajales, por esos gobernantes, o, mejor dicho, malos comediantes, que tolera el pueblo español, tan poco atento a la defensa de sus trascendentes intereses, ligeramente maneja en el misterio de ridículos conciliábulos.

En Dar-Drius están detenidas nuestras tropas por una barrera de montañas, difícil de expugnar por las armas sin enorme quebranto. El monte Mauro—nombre que parece hacer una mueca grotesca al presidente del Consejo—supone un problema militar mucho más difícil que el del Gurugú. El general Silvestre lo tomó aprovechando disensiones de las kábilas y con el empleo del dinero, y no de las armas. Ahora hemos visto fracasar las gestiones que el coronel Riquelme llevaba para lograr igual éxito con el jefe de los beni-said, Kadur-Naamor, el cual las ha puesto fin con una orgullosa declaración de guerra. Y el problema de los prisioneros, que cierra, por así decirlo, el otro paréntesis del asunto, se entrega a la misma solución que la del nudo gordiano.

Y al mismo tiempo se habla de traer a Andalucía, para producir efecto sedante, veinte mil soldados de África, lo cual es el colmo de la incongruencia, si aún no se puede calcular el esfuerzo y la resistencia de la expedición a Alhucemas.

Ante tanta insensatez como inspiran los actos del Gobierno, ¿es tolerable que se velean al público los elementos de juicio que formen una voluntad nacional, y que España se entere de sus males en el instante tardío en que no tienen remedio, cuando el desastre ha estallado ya con todos sus males sobre ella? La trascendencia de las dificultades que es necesario vencer necesita de una autoridad nacional para intentar afrontarlas. Y sólo en el Parlamento, ante la representación del país, como han hecho todos los Estados en análogas angustias, puede encontrarse esa autoridad superior a la de los Gobiernos. Si en algún caso es necesaria la reserva, de la que tan innecesario abuso realiza nuestra política, hágase como otros Parlamentos que han dilucidado esas delicadas cuestiones.

Pero el jugar, por secundarios intereses personales de mando y ambición, con los más vitales y primarios del porvenir de España, no es legítimo y constituiría la más grave responsabilidad que podría asumir este Gabinete de ministros fracasados.

EL VIAJE DEL REY

Consulta con el doctor Moure
San Sebastián, 8.—Después de ser visitado por el doctor Moure, el rey inspeccionó las obras de los nuevos cuarteles, marchando después a recorrer las cuadras de Lore Toki.

Recorrió la población, marchando después a almorzar acompañado del doctor Moure. Por la tarde asistió al partido de pelota que se celebró en el frontón Donostiarrá.

Las huelgas en Berlín

Los comunistas pretenden que se declare la huelga general

Berlín, 8.—Se afirma que los comunistas tratan de iniciar una huelga general y una insurrección semejante a la de Marzo en la cuenca del Sarre.

Según la «Vossische Zeitung», en los círculos políticos se anunciaba anoche una próxima modificación en el ministerio de Transportes.

En lo que concierne a la huelga de los obreros municipales, la situación continúa siendo estacionaria.

Reunidos esta mañana, procedieron a una votación sobre si debían o no continuar en la huelga, decidiendo por una mayoría de votos superior a las dos terceras partes de los votantes continuar en la huelga.

Varios barrios de Berlín siguen completamente a oscuras.

Todos los tranvías están parados.

Los periódicos de la derecha no pueden ocultar el descontento que les ha causado la cesación de la huelga ferroviaria y dirigen violentos ataques al Gobierno, acusándole de haber procedido con debilidad.

Ayer tarde, la Asamblea de los Consejos obreros de Berlín celebró sesión, que resultó muy agitada.

Dicha Asamblea aprobó una resolución en la cual se pide la proclamación de la huelga general.

¿Se cumplirá el acuerdo?

Con arreglo al acuerdo concertado entre el Gobierno y el Sindicato de ferroviarios del Imperio, el Comité central de la Federación alemana de ferroviarios ha enviado una orden a todos sus miembros para que reanuden el trabajo, a partir de mañana jueves, a las dos de la tarde.

La Redacción de LA LIBERTAD está formada por Luis de Oteyza Director; Antonio de Lezama, Redactor-jefe; Alejo García Góngora, Secretario; Joaquín Aznar, Augusto Barcia, Carlos Bonet, Ezequiel Endérix, Teresa de Escoriaza, Narciso Fernández Boixader, Heliodoro Fernández Evangelista, Víctor Gabirondo, Ricardo Hernández del Pozo, Francisco Hernández Mir, Rafael Hernández Ramírez, Manuel Machado, Ricardo Marín, Maximiliano Miñón, Eduardo Ortega y Gasset, Manuel Ortiz de Pinedo, Pedro de Répide, Luis Salado, Alfonso Sánchez, Luis de Tapia, Antonio de la Villa, Antonio Zozaya y Luis de Zulueta

Coplas del día

Alhucemas
¡Llora, guitarra, belicos temas!...
¡En la «Pizarra» dice: «Alhucemas!»
¡Qué triste suerte la de esta tierra!...
¡Siempre la muerte!...
¡Siempre la guerra!...
¡Siempre el soldado con cartuchera!...
¡Nunca el arado de verdeltal!...
¡Siempre el guerrero que calza espuela!...
¡Nunca el dinero para la escuela!...
¡Siempre son lutos, hambre y miseria, los atributos de aquesta Iberia!
¡Siempre la gasa tras la contienda!...
¡Pobre mi casa!...
¡Pobre mi Hacienda!
¡Y en el camino de los problemas, nuestro destino marca «Alhucemas!»...
¡Malditas lides, caras y secas!...
¡Basta de Cides y de Babiecas!

LUIS DE TAPIA

UNA CAMPANA DE OPINION

Ossorio y Gallardo habla del problema de Marruecos

Es el Sr. Ossorio y Gallardo uno de los pocos políticos españoles que piensan en alta voz. Apartado del ambiente de medrosidades y cuquerías en que se asfixia la política nacional, el ex ministro maurista no es de aquellos hombres que cifran en el silencio la suprema discreción. El sabe, como los demás, que es norma política en España callar, para no comprometerse, y reservan el pensamiento, para medrar. Aquí obtienen los puestos elevados los «discretos», es decir, los que jamás opinan sobre ninguna de las cuestiones que interesan al país. La inmensa mayoría de los ministros españoles lo han sido por cautos, por reservados, por ausencia de ideas propias, por falta de personalidad, en una palabra.

Ossorio y Gallardo piensa por cuenta propia y no se recata de exteriorizar su pensamiento. Le agrada hablar al país, y no ocultarle su criterio en aquellos asuntos que preocupan a la opinión pública.

Esta es la razón de que el ex ministro maurista esté aureolado por un símbolo de independencia que presta simpatía a su figura política. Hay en él un gesto de rebeldía que hace olvidarnos de que pertenece a las derechas. Puede decirse de Ossorio—y valga la paradoja—que representa el radicalismo de la reacción. Y es que, posiblemente, el reaccionarismo de D. Angel Ossorio esté sólo en la sombra que sobre él proyecta el Sr. Maura. Disipada esa sombra, quedaría, quizás, un perfecto liberal.

Nuestra invitación para que sus opiniones figuren en esta encuesta, Ossorio y Gallardo no niega ni demora su respuesta, y expone con claridad su pensamiento en problema que tanto importa al país, sin que le cohiba su relativo ministerialismo, ni baste a sellar sus labios la consideración de que ocupa su jefe político la presidencia del Consejo.

El Sr. Ossorio y Gallardo contesta a

las preguntas en que pueden condensarse los extremos esenciales de nuestra encuesta, de una manera concisa y clara.

Véase cómo:

—¿Ante los sacrificios que supone la ocupación de nuestra zona de influencia en África, debe España renunciar a sus derechos en Marruecos?

—Rotundamente—dice el Sr. Ossorio—contesto que no. Me parecería que sería tanto como renunciar a los derechos sobre España. Las razones no tengo necesidad de decirlas. Son las mismas que han divulgado los mantenedores de esta tesis.

—¿Debemos acometer ahora la operación sobre la zona de Alhucemas?

—Apartado, por mis aficiones y mis trabajos, del conocimiento verdadero y documentado de esta cuestión, sería una ligereza que me entrometiese a opinar. Pongo mi confianza en el Sr. Maura, que está llevando este asunto de Marruecos con prudencia, cautela, firmeza y buen tino.

—¿Tiene España capacidad económica para sostener un ejército de ciento cincuenta mil hombres en África?

—Me parece que no. Y si todo el porvenir hubiera de apoyarse en el sostenimiento de un ejército tal, tendría que retractarme de las respuestas que he dado a las dos preguntas anteriores.

Conviene fijar bien el criterio del señor Ossorio en este extremo; antes de arruinar a la nación, vaciando las arcas del Tesoro para sostener un ejército considerable, y privando a la agricultura de los brazos de nuestra juventud, es preferible prescindir de toda empresa guerrera y hasta llegar al abandono de Marruecos.

Pero continuemos recogiendo las respuestas del Sr. Ossorio y Gallardo.

—¿Qué le conviene más a España: la solución definitiva del problema de África o la reconstrucción interior?

—No cabe optar. Hay que hacer las dos cosas. Un hombre que vive en sociedad no puede elegir entre llevar botas o llevar corbata, porque le son precisas unas y otra. Una ciudad no puede elegir entre tener alcantarillado o tener tranvías, pues de los dos necesita. Y España requiere con igual apremio resurgir en su vida interna y mantener la personalidad y el prestigio en la relación exterior.

Y, por último, D. Angel Ossorio, refiriéndose a las normas que debemos seguir en nuestro protectorado en Marruecos, dice:

—Mi vocación, civil, civilísima en todo, y enemiga de la violencia y del militarismo, se suma en esto a la tesis de la acción política, tantas veces preconocida por el Sr. Maura.

LA CRISIS ITALIANA

¿Fracasará también Orlando?—Como en España

Roma, 8.—Inmediatamente después de recibir del rey la misión de formar el nuevo Gabinete, Orlando ha consultado con los jefes de los diferentes grupos parlamentarios.

En Montecitorio se le atribuye la intención de formar un ministerio de concentración nacional, del cual serían excluidos los socialistas, que volverían a la política de abstención del Poder. Reina tal incertidumbre en los círculos parlamentarios que es imposible decir si Orlando triunfará o fracasará en su misión.

En este último caso, se supone que Bonomi vuelva al Poder con todos sus anteriores ministros.

La situación parlamentaria aparece más complicada cada día, a causa de las disensiones existentes entre los populistas y los demócratas.

Por qué fracasó Nicola

Roma, 8.—El fracaso del Sr. De Nicola y su negativa a continuar las gestiones para formar el Gabinete han producido una gran decepción en toda la Prensa y en los círculos parlamentarios. Se confirma esta mañana que la causa del fracaso de la tentativa de Nicola ha sido, ante todo, la exclusión de los grupos de la derecha, que había sido impuesta por los socialistas. Después surgió una diferencia entre populistas y demócratas acerca de las principales líneas del programa gubernamental y, en definitiva, la actitud de absoluta irreductibilidad de los populistas impidió a De Nicola proseguir sus gestiones.

Caída de un hidroavión

Niza, 8.—El hidroavión italiano «Savoia 16 bis», provisto de un motor de 300 caballos y pilotado por el teniente Humberto Guerri y el mecánico Bassetti, que salió de Cesto-Calendo (Lago Mayor), al llegar a la altura de Antibes, cayó al mar a consecuencia de no obedecer el freno.

Los dos tripulantes resultaron heridos.

De Tolon salieron buques de socorro, pero encontraron sólo el aparato, pues los aviadores habían sido recogidos y conducidos a San Rafael por un velero.

El hidroavión se considera perdido.

IDEOGRAMA

Sabios y científicos

Qued acis, neach. TERCICIO. Eunnehus.

Un científico insigne ha dicho, al hablar de un problema político, una supina vulgaridad. «Ved—exclama, con este motivo, algún comentarista—para qué sirve la sabiduría. Los sabios yerran y disparatan; no conocen el mundo, y, como el astrónomo de la fábula, caen en el pozo abierto a sus pies, mientras miran absortos a las constelaciones sidéreas.»

En verdad, con los disparates de los hombres de más alto nivel intelectual pudieran formarse tantos volúmenes como con las verdades dichas por los necios. Errando, nos dice un axioma latino, se depone el error. Todo el mundo acierta y se equivoca. La omisciencia no es patrimonio humano. Así como buscando el oro fué descubierto el fósforo, de la propia equivocación bien puede salir un acierto, como del estudio más acabado puede salir, si el método no es riguroso o hay en la base deficiencia, la más grotesca inocencia de Casanova.

Pero de ello no tiene la culpa la sabiduría. Ella no puede caer en el absurdo, porque es el conocimiento inspirado de las cosas divinas y humanas. No basta saber muchas cosas para ser sabio, ni menos parecer una inteligencia luminosa. «Sapiens etiam de brutis dicitur», escribió Plauto en la «Asinaria». También se dice de los animales que saben muchas cosas. La verdadera sabiduría no estriba en estudiar, analizar y comparar múltiples fenómenos, sino en conocer «por las causas», como pedía en su epístola Séneca. Saber no es ser sabio; hay que saber cómo se sabe, y, sobre todo, buscar el ideal en los principios más abstractos. La sabiduría no es otra cosa que el coeficiente del ideal.

No niego la sabiduría del aludido investigador; pero, en general, es la cierta que en España, donde la Filosofía (el estudio de lo esencial, permanente y constante) nos es antipática, llamamos sabio a quien sobresale y brilla en cualquiera especialidad. Un médico acierta a curar la rabia: es un sabio. Un mecánico inventa un nuevo aeroplano: es otro sabio. Un gramático nos cuenta las veces que nuestros clásicos cometieron galicismos o solecismos: es un sabio lingüista; un observador denuncia la aparición de una nueva estrella: es un sabio astrónomo. Y son sabios indiscutibles el que recopila las leyes chinas y el que cataloga las variedades de los ortópteros umbraculados, el que encuentra una nueva raya en el anaranjado espectro, el que ve al microscopio un espirilo estudiando la fiebre recurrente, el que da a conocer una nueva cuadrada geométrica y el que fabrica unas píldoras eficaces contra la tos. España está poblada de sabios, es decir, de señores que saben todas las cosas, cada uno la suya, que ignoramos los simples mortales, pero que, a veces, son incapaces de relacionar unas con otras, de referirlas a un plan único, de indagar leyes generales, y, sobre todo, de vivir la vida y de pensar un ideal.

Y estos sabios dicen disparates. Ello es indeclinable. Se puede ser una maravilla calculando momentos de inercia, y no saber treznar una gambeta en el tablado de los danzarines; es posible inventar un muñeco que vaya a la compra, como el famoso «hombre de palo» de la vieja ciudad toledana, e ignorar cuántas son las Siete Partidas. Nada tiene de particular que un profesor sepa de corrido los nombres, apellidos y apodos de todos los malacopterigios ápodos, y sea una calamidad tocando la vihuela. Saberlo todo se queda para las abstracciones divinas omniscientes. El mayor acierto de Sócrates fué confesar que nada sabía. Harto hace quien monta un transbordador sobre el Niágara, sin meterse a dilucidar el problema de la paz y la guerra, de la protección y de la conquista, de las naciones y de las razas.

Entonces, ¿a qué es la sabiduría? ¡Ah! No busquéis la respuesta en las Tusculanas de Cicerón, diciendo que es, primordialmente, la ciencia de lo divino y de lo humano; pesquísadla más bien en el «timor Domini» de nuestros teólogos y exégetas. Más que una cualidad, es una disposición del espíritu; un respeto a todo lo creado; un íntimo desinterés, que convierte el espíritu en un vaso capaz de recibir todas las esencias y de esparcir todas las fragancias; una devoción, no a los fenómenos contingentes, sino a los principios perdurables; una verdadera filosofía, en su sentido etimológico, de amor a la verdad. Es la afirmación de Wi-

DE MARRUECOS

Ante las nuevas operaciones

Las esperanzas de licenciamiento, defraudadas

FRENTE A LA GUERRA

Una interviú, "por tabla", con Abd-el-Krim

Lo que opina el caudillo moro de todos
nuestros asuntos

(DE NUESTRO ENVIADO ESPECIAL)

La otra noche tuve una extraña confidencia. Hablé con alguien que ha estado más de veinte días en el campo moro, huésped del propio Abd-el-Krim. No se trata de ningún cristiano. Es moro también mi confidente, aunque es un moro que jamás sería capaz de pelear contra España, ni puesto en el duro trance de Abd-el-Krim, en quien pudo más la pasión de verse injustamente tratado que el cariño que prometió a España.

—Si los moros que queremos a España —dice mi confidente—, la abandonásemos por la ingratitud de sus Gobiernos, aquí no tendríamos ni un solo amigo... Pero yo, por mi parte, siento ese amor por vuestra patria como algo que se quiere, aun sabiendo que no se debe querer... Con la esperanza de que llegue un día que España nos comprenda y nos ayude para levantarnos, que esa es su verdadera misión en África...

—¿A qué decir que el moro que así habla es un moro inteligente, bueno, culto y amable? Porque esa es una de las falsas creencias que hay en España con respecto a los moros. La de pensar que no hay un solo hombre culto, razonador, capaz de discutir sobre los destinos hermanados del Rif y España. Los hay. Lo que sucede es que no abundan, y los pocos que existen no intervienen en nada, dejando hacer y hablar a los intrigantes, a los mercachifles, a los "politikos", los que nos engañan un día y otro, quizá porque sus engaños no son más que complicidades en los engaños que se le hacen a España por los que aquí la representan. Basta conocer el carácter de esta raza guerrera para darse cuenta que no es esta tierra para mandada por el que más sabe, sino por el que más puede. Y que los que saben son indolentes y esperan que su sabiduría llegue a la entraña de un pueblo, como el sol, todas las mañanas llega sobre los campos, los montes y las kábilas...

—¿Y por qué no dices a tu pueblo todas esas verdades?

—Porque los moros —me contestaron— guardamos ocultos nuestros pensamientos, como nuestras mujeres...

¡Oh, raza extraordinaria! Parece de fieras y de cantos, de caudillos y semidioses. Raza que no quiere nada, porque cree que todo lo tiene. Raza orgullosa y tímida. Raza que sabe morir y callar, siempre con la vista misteriosa puesta en lo infinito. ¡Dominarla! ¡Vencerla! ¿Cómo puede vencerse el espíritu fuerte, la creencia interior? Conseguida su dominación, ¿para qué?

—Mi confidente ha comenzado a decirme: —Una de las cosas que hacéis mal es hacer creer a vuestro pueblo en que el actual caudillo rebelde no tiene fuerza ni inspira confianza a los suyos. Abd-el-Krim es, hoy por hoy, el caudillo más fuerte de Beni-Said, Beni-Ulixed, Beni-Tuzin, Teusaman y Beni-Urriaguél. Y es natural que así sea. Vosotros decís, y es cierto, que a los moros les entran los razonamientos por los ojos. ¿Y queréis mayor razonamiento que vuestro descalabro? Bien o mal, Abd-el-Krim fué el autor de vuestra derrota de Julio, y ese solo hecho le hace aparecer ante los moros montañeses como un semidiós. Yo he visto ahora cómo le besaban los pies las mujeres, los hombres y los niños en el zoco de Beni-Urriaguél. Y te digo una vez más que yo no soy de Abd-el-Krim, y que mi amistad con él y mi edad han hecho que a solas le censurase muchas cosas de las que viene haciendo, como, por ejemplo, tolerar que asesinen a prisioneros que están bajo su custodia. Pero de eso a presentarlo como un caudillo derrotado, no. La guerra dirigida por Abd-el-Krim no ha comenzado todavía. El cree que en el Kert comienza su responsabilidad personal. Y cree que los españoles no pasaréis del Kert... Además, los moros ven que constantemente le dais trato de beligerante de consideración, parlamentando con él en el Peñón de Alhucemas; que el mismo Peñón, amenazado por él con vuestros cañones, no cae en su poder porque no quiere, porque necesita esa puerta para vivir; pero que el día que él bombardease, la bandera española tendría que arriarse de Alhucemas, después de tres siglos de flamear orgullosa. Tiene, además, Abd-el-Krim, y esto no se puede olvidar, entre nosotros una jefatura heredada de sus padres. La familia de su padre manda en Beni-Urriaguél desde hace cientos de años.

Otra familia disfrutó esa jefatura, y hasta hubo guerras intestinas; pero el padre de Abd-el-Krim se casó con la hija de quien le disputaba el mando, y esta boda dio fin a aquella guerra civil. Desde entonces, el poder de esta familia es un poder sagrado, como el del sultán... ¿Veis, pues, cómo hacéis mal en decir a vuestro pueblo que Abd-el-Krim no es respetado ya por los moros?...

Añadió mi confidente:

—Tampoco es cierto que su jarka tema la futura lucha. Abd-el-Krim ha tenido que hacer verdaderos esfuerzos para contener a sus tiradores, que querían atravesar el Kert. Su plan de guerra está en su territorio, y allí os espera. Tiene gente bien armada, bien disciplinada y bien instruída. Tiene cañones, y ha hecho instrucción de tiro, hasta lograr artilleros. Su hermano, el ingeniero, ha establecido una red telefónica desde Annual a Aixdir, con estaciones en varios puntos del territorio levantado...

—Entonces —dije yo—, ¿crees que hasta nos puede derrotar?...

—Yo no lo creo —dijo el confidente—; pero Abd-el-Krim sí lo cree. Y es más: cree que os derrotará sin llegar a combatir. Abd-el-Krim no cree ni que sigáis adelante ni que desembarquéis en Alhucemas.

—Pero, entonces, ¿sabe nuestros proyectos?

—Lo sabe todo; lo lee todo... Hoy lee Abd-el-Krim más que cualquier general vuestro. Diariamente recibe la Prensa de Melilla y la de Madrid. A vosotros, los periodistas, os lee y os comenta. Muchas veces se ríe de vuestros juicios. Os sabe distinguir entre los que hacéis las cosas bien y los que las hacéis mal. Constantemente suele decir: «Este está bien orientado»; «éste no sabe lo que dice». Como yo le dijera que, probablemente, hablaría contigo, me dijo: «Dile que yo he dicho que no esperaba que los redactores de LA LIBERTAD fuesen tan descorteses que no vinieran a verme.» Y añadió: «Los trataría bien, y se convencerían que no soy un asesino.» Los libros de la guerra —volvió a decir el moro— los ha leído todos; por cierto que estaba preocupado porque no había podido adquirir uno nuevo, que se titula «La mala semilla». ¿Lo conoces?

—Sí —dije—; es de Azpeitia.

—Pues le interesa mucho su lectura a Abd-el-Krim.

—¿Qué opina de los prisioneros?

—Muy mal de vosotros. Abd-el-Krim afirma, y lo probará algún día, que los prisioneros no están ya en vuestro poder porque no ha querido el Gobierno. Ellos —dice Abd-el-Krim— me piden a mí garantías, y no comprenden que yo también las necesito de ellos. Y como en este asunto soy yo quien tiene la fuerza, pues es natural que sea yo quien imponga condiciones. ¿No haría el Gobierno de España igual? Igual o peor, porque puede que él hubiese ya fusilado a todos. Con motivo de las últimas negociaciones, han publicado una nota diciendo que es deshonroso para España entregarme a mí, como a una potencia, los presos musulmanes que sufren en cárceles españolas. No sé cómo entienden el honor los españoles; pero más deshonroso me parece a mí que dejen permanecer en mi poder a esta gente tanto tiempo. El dinero para Abd-el-Krim es lo de menos. Si él exige dinero, es porque tiene que repartirlo a otros y porque ha de resarcirse de los gastos que le han hecho los cautivos. No es cierto tampoco que éstos estén mal. Comen como yo. Pasean, fuman, leen. ¿Qué quieren que haga? Se les deja comunicar con sus familias, que les envíen ropas y cosas de comer. Lo que sucede es que alguno de ellos no se ha portado todo lo correctamente que se debe portar quien está en su situación. Y se le ha castigado. Pero en una revista de España se han publicado retratos de los prisioneros, y sus rostros no hablan de fatigas ni malos tratos. La Nochebuena se reunieron juntos y comieron turrón y vinos. Hasta creo que cantaron... ¿Por qué todo esto no ha de saberlo España?

—Y del problema de Marruecos, en general, ¿qué opina?

—Que estáis completamente equivocados, y que no llevaréis a buen término el protectorado. Son criados de Francia —dice Abd-el-Krim—, y aquí se ha de hacer el protectorado por una potencia que sea señora de sí misma. El problema del protectorado, España lo ha de resolver, antes que en África, en España. Aquí sabemos poco —dice Abd-el-Krim—; pero no tan poco que ignoremos que en España no quiere nadie venir a Marruecos, que los que defienden su «conquista» son los que los han llevado a la ruina, los que, más tarde o más temprano, serán echados del Gobierno, con «Don Juan matamoros» a la cabeza.

—¿Qué dice del desastre de Julio?

—No quiere nunca hablar de él. De esto hablaré —dice con frecuencia— cuando tenga ocasión de hablar en la Prensa española, si ellos aceptan mis escritos. Hay mucho que contar de aquello.

—Y tú —digo a mi confidente—, ¿qué opinas de Abd-el-Krim?

—Que es muy listo; pero muy apasionado. Vosotros habéis hecho muy mal en ser enemigos suyos. El os podía haber dado hecho lo de Beni-Urriaguél, porque él era muy español. Abd-el-Krim es nacionalista. Quiere un Rif libre e independiente, como una nacionalidad nueva. Pero sabe que eso no puede ser más que después de muchos años de protectorado por una nación apta. A España la crea con esa aptitud. ¿Cuántas veces no habló del mandato que le imponía su Historia en África! Pero la considera ya como una nación inferior, incapaz de cumplir su cometido en Marruecos. Ahora mismo le he oído decir: «El caso es que los españoles son una cosa distinta a España.» Yo le he combatido sus ideas, porque, amigo leal de España, creo que ésta abrirá, al fin, los ojos y sabrá ver el verdadero sentido de su problema en nuestra tierra. Es más; para los nacionalistas, creo que España precisamente, y no otro pueblo, es el que nos ha de dar el trazado de nuestros ideales...

—Mi confidente ya se ha declarado nacionalista también. Es de los del «pequeño grupo». Ese pequeño grupo que Abd-el-Krim, con su rebelión, ha deshecho totalmente, dispersando a los hombres que lo componían. Porque ni uno solo está con él. Conservan su amistad; pero de ahí no pasan. Y es que todos califican su movimiento como una «aventura de venganza», y el buen patriota espera, ha de esperar mucho todavía, porque la prisa no entra jamás en los preceptos de esta raza, que, ante todo y sobre todo, se inclina a la fatalidad.

He dado por terminada mi confidencia. Y he dicho a mi confidente, al estrechar su mano:

—Si de nuevo ves a Abd-el-Krim, dile, desde luego, que no somos descorteses... Que iría a verlo... Pero que es mi Gobierno —el Gobierno, España, no!— quien no nos deja que hablemos con él...

—Y la razón es clara:

Un capitán, en el punto de residencia de su guarnición, cobra 500 pesetas mensuales. En África percibe un 50 por 100 más, 750 en total; trasladado a Málaga con su compañía, cobrará sobre su sueldo 10 pesetas diarias, que sumarán en total 800 al mes. Un comandante, 600 pesetas mensuales; en África, 900; en otro lugar de la Península, 15 pesetas diarias de indemnización le dan un total de 1.050 al mes. Un teniente coronel, 750 pesetas de sueldo, que en África se convierten en 1.125, y en otro lugar de la Península suben a 1.200, por razón de dietas de 15 pesetas que tiene de indemnización.

Y luego gastos de transporte; etc. Pero hay más absurdos en las habilidades ministeriales.

Si fuesen exactas las economías que el Gobierno anuncia, aquellas no sólo desaparecerían, sino que se convertirían en un aumento considerable de gastos, con la adquisición que va a hacerse de una serie de barcos pequeños que se comprarán en Inglaterra, y de los cuales ya hemos hablado en otras ocasiones y con los preparativos de las nuevas operaciones, para las cuales se están adquiriendo los elementos de que carecíamos.

Ya sabe, por tanto, el país a qué atenerse. No hay licenciamiento y si un aumento progresivo de gastos, que servirá para que el Sr. Cambó justifique la creación de nuevos impuestos que pesarán sobre los ciudadanos hasta que la nación quede esquilmada, sin hombres y sin dinero.

En cambio, tendrá una compensación. La de ver cómo prolonga su vida unos cuantos días más el conglomerado Maura-Cierva Cambó-Cortina-Francos.

Noticias de Madrid

Los equipos de Odontología

El «Diario Oficial» de Guerra publica la real orden creando los dos equipos de odontología que anunciábamos ayer.

Dice aquella disposición:

«Primero. Provisionalmente e interin se crea definitivamente dicho servicio, se establecerán dos equipos de odontología, uno en el Hospital Militar de Madrid-Carabanchel y otro en los grupos de hospitales de Melilla, constando cada uno de dos odontólogos y dos soldados auxiliares.

Segundo. El equipo del Hospital de Madrid-Carabanchel estará constituido por los odontólogos D. Manuel Areal y Herrera y D. Juan Arróspide Basabe, y por los soldados auxiliares Pedro García Pérez, de la primera Comandancia de tropas de Sanidad Militar, y Jacinto Cedrón, del regimiento de Infantería de Garelano, número 43, y el de los equipos de hospitales de Melilla, por los odontólogos D. Antonio Carró García y don Manuel Balboa González, y por los soldados auxiliares Miguel Díaz López, sanitario de la primera Comandancia de tropas de Sanidad Militar, destinado en la compañía de Servicios de Higiene de la zona oriental del Protectorado, y Lorenzo Méndez, del regimiento citado.

Tercero. A los referidos odontólogos se les señala, en concepto de honorarios durante el tiempo que presten sus servicios hasta la creación del Odontológico en el Ejército, 5.000 pesetas anuales, con aplicación al subconcepto de «Diversas» del concepto general «Gratificaciones y aumentos» del capítulo I, artículo 1.º de la sección cuarta del vigente Presupuesto, los correspondientes a los odontólogos del primer equipo citado, y del capítulo I, artículo 1.º de la sección 13, los correspondientes a los del segundo, empezando a percibirlos los del primero desde el 25 de Octubre último, fecha desde la cual vienen prestando sus servicios, y los del segundo, desde el momento que se pongan en marcha para su destino, que será tan pronto como esté instalado el gabinete correspondiente.

Cuarto. Se abonará a la Compañía Dental Española la cantidad de 6.100 pesetas que ascienden los materiales e instrumental que la misma ha suministrado al Hospital Militar de Madrid Carabanchel para la instalación de su gabinete, siendo cargo la referida cantidad al capítulo octavo, artículo único de la sección cuarta del Presupuesto, y por el parque de Sanidad Militar se procederá con toda urgencia a la adquisición, para el gabinete de Melilla, del material e instrumental que figura en la relación que se inserta, cargándose su importe al capítulo sexto, artículo único de la sección 13, debiendo dar cuenta el parque a este ministerio tan pronto tenga hecha la adquisición y preparado el envío, a fin de disponer el inmediato transporte; y

Quinto. Se habilitará con la mayor urgencia en uno de los Hospitales de Melilla un local para la instalación del servicio de que se trata.»

Los soldados de cuota

También publicó ayer el «Diario Oficial» el siguiente real orden:

«Visto el crecido número de instancias, unas colectivas, suscritas por padres y representantes de individuos acogidos a los beneficios del capítulo XX de la ley de Reclutamiento, y otras promovidas por los mismos interesados, en solicitud de que se modifique el dispuesto respecto a la permanencia en activo de los mencionados individuos, el rey (que Dios guarde) se ha servido desestimar

ham James de que la vida merece siempre ser vivida, y la más alta de que toda idea merece perdurablemente ser pensada; es buscar las asíntotas de las curvas eternas; no erigirse en palanca, como Arquímedes, sino en báculo, como Escipión. Es no encerrar el universo en un orden de conocimientos, sino buscar el auxilio de todos los especialistas para vislumbrar todos los horizontes infinitos y declarar que nada se sabe, pero que se trabaja por saberlo. Si, además, se es un especialista, como el sabio Cajal, miel sobre hojuelas.

He aquí de qué modo puede ser sabio un pastor humilde, como lo fué el gran Sixto, o un miserable esclavo, como lo fué el de Epafrodita. Almacenar conocimientos más o menos empíricos es guardar tesoros en una alcancía de la cual no se tiene la llave. Labrar el propio entendimiento para que sea capaz de pensar; cincelar la sensibilidad, para poder sentir y vibrar al contacto de todo lo noble y elevado; fundir la voluntad a la llama purificadora del dolor, a fin de que sea apta para querer, eso es ser sabio, aunque nada se sepa, porque es tener la llave de todo lo que los demás atesoran. Es, en suma, poder decir con Terencio al investigador pacienzudo, pero desprovisto de un ideal y de una aptitud total y comprensiva: «Quod scis, nescis»; ignoras lo que sabes; y al espíritu superior que reconoce su propia insuficiencia, pero que se ha desposado con el supremo bien, que es presciencia y adivinación: «Tú sabes lo que ignoras».

ANTONIO ZOZAYA

En la Cámara de los Comunes

El Mensaje de la Corona.—Las relaciones con Francia

Londres, 8.—En la discusión del Mensaje de la Corona interviene sir Robert Cecil y pronuncia un extenso discurso, diciendo en síntesis:

«Gran Bretaña y Francia están llamadas a ser los dos países más influyentes de Europa. Si existe una situación de constantes rozamientos entre Francia e Inglaterra, resultará difícilísima en extremo la empresa común examinada a afirmar la paz y restablecer la normalidad económica de Europa.

El orador declara que no vé con simpatía alguna el pacto anglofrancés que vaya dirigido a contra de Alemania.

La política de Inglaterra y Francia debe ser la de amigos y aliados, pero no de dominadores de Europa.

Nuestro honor y nuestros intereses exigen que la seguridad de Francia sea mantenida, pero el honor y los intereses de cuantos desean la paz de Europa exigen a su vez que sean mantenidas la integridad territorial y la independencia política de todos los países.»

El Sr. Robert Cecil lamenta que la convocatoria para la conferencia de Génova no la haya hecho la Sociedad de Naciones, y acusa al actual Gobierno británico de mostrar poco entusiasmo para con esa Sociedad.

—De continuar en esta actitud el Gobierno inglés —dice— será un golpe mortal para la Sociedad de Naciones.

Habla seguidamente el diputado irlandés Sr. Th. O'Connor, opinando que Francia obraría con mayor seguridad y acierto mayor si se dirigiese directamente a la Sociedad de Naciones.

—Sin embargo —añade—, debe la Cámara de los Comunes dar pruebas de gran paciencia para con Francia, y para ello no olvidar lo que ha padecido ese país ni el peligro permanente por que se ve amenazada desde allende su frontera del Este, peligro del cual nos vemos libres los ingleses, merced a nuestras escuadras y a los mares que nos rodean.

Lord Curzon, ministro de Negocios Extranjeros, hace, con respecto al pacto anglofrancés, declaraciones análogas a las del jefe del Gobierno, Sr. Lloyd George.

Con respecto a la cuestión del próximo Oriente, dice que hay necesidad de llegar a una solución justa e imparcial.

Declara que Turquía no debe ser autorizada jamás a cerrar los Estrechos, y que es preciso dar compensaciones a Grecia por los servicios que ha prestado a Inglaterra y a los aliados.

Termina afirmando que Inglaterra no puede dispensarse de mantener sus tropas en Egipto, tanto por razones estratégicas como para proteger a los extranjeros.

Commemoración de un aniversario

El 30 del pasado Enero, para conmemorar el primer aniversario de la fundación en esta corte del Centro recreativo España, para clases y soldados del Ejército y Armada, más conocido por la Casa del Soldado, se celebró una hermosa velada en el salón de fiestas de esta simpática institución.

Reinó el mayor entusiasmo, haciéndose votos por que la vida de esta simpática e importante institución sea tan próspera como lo ha sido en su primer año de vida.

Asistieron a la fiesta, además de una numerosísima concurrencia, las damas de la Junta con sus muy ilustres presidenta y vicepresidenta, señoras marquesa de la Mina y duquesa de Tarifa, y el comandante de Sable Sr. Muñoz Barrero, que auxilió a las señoras de la Junta con singular acierto y beneplácito de todos los soldados, por su exquisito tacto y espíritu recto y caballeroso. También estuvo el marqués de Borgetto, quien hizo calurosos elogios del gran espíritu que reina en el Centro y de su instalación.

Terminó la hermosa fiesta entre el mayor entusiasmo.

DESDE BARCELONA el espíritu de nuestras elecciones

Los telegramas han esparcido la síntesis rítmica de nuestras elecciones municipales...

Quince electos regionalistas por ocho republicanos. Doblan los regionalistas. Pero es que la lucha no era entre los adversarios tradicionales...

Nos ahorramos el comentario. ¿Para qué! El pueblo sano sabrá hacerse cargo.

Suponemos que estas criaturitas no serán sindicalistas, ¿verdad, señor conde de Coello? Y aunque lo fueran, ¿no sabe V. E. que el menor de quince años no delinque mientras no se prueba que obró con discernimiento?

Se llama este caso conducido Campio Alvarez, Benito García, José Taracido, Isidro Magaz, Ramón Mosquera y Magín Durán.

Personado el Juzgado y esclarecido el suceso, se trataba de un horno cerrado el 25 de Enero último, en que fué encendido, y parece ser que el desgraciado que encontró la muerte se había refugiado como tantos otros en el chozo del horno, durmiéndose sobre la bóveda del mismo, debió ceder ésta, sepultando al desgraciado.

Al abrirse el horno para sacar la cal, descubrió un operario la cabeza, que sobresalía, dirigiéndose apresuradamente a llamar a las autoridades, quienes descubrieron el cadáver completo, que estaba sumergido.

Calculado y carbonizado el cuerpo encontrado, yacía con los brazos en cruz, echado hacia el lado derecho, estando en plena coacción todavía la mano izquierda al ser descubierto.

Se supone sea el cadáver de un mendigo de diez y nueve años, llamado Sixto Flores.

treinta presos gubernativos durante los meses de Diciembre y Enero últimos.

Ahora vamos seis de pareja en pareja de la Guardia civil, de cárcel en cárcel. Todos somos naturales de Galicia.

Vienen en la expedición cuatro niños; el mayor de ellos no llega a los catorce años, y el menor no pasa de los diez. Los cuatro son de Vigo y serán puestos a disposición de los gobernadores de Pamplona, Teruel, Logroño y Soria.

La gente que nos va pasar carretera adelante, sufriendo los rigores de la lluvia y del frío, se hace cruces, y se horroriza al observar que los niños van descalzos y casi desnudos.

Hace un mes que hemos salido de Vigo y nos encontramos en la última cárcel de la provincia de Pontevedra. De ésta pasaremos a la cárcel de Ribadavia, primera de la provincia de Orense. Cuando lleguemos, pues, a nuestros destinos, llevaremos varios meses de peregrinación.

Y pensar que ninguno de nosotros hemos cometido el más leve delito!

Se llaman estos seis conducidos Campio Alvarez, Benito García, José Taracido, Isidro Magaz, Ramón Mosquera y Magín Durán.

Calcinado en un horno de cal

Cáceres, 8.—En un horno de cal cercano a la estación del ferrocarril apareció el otro día una cabeza de hombre.

Personado el Juzgado y esclarecido el suceso, se trataba de un horno cerrado el 25 de Enero último, en que fué encendido, y parece ser que el desgraciado que encontró la muerte se había refugiado como tantos otros en el chozo del horno, durmiéndose sobre la bóveda del mismo, debió ceder ésta, sepultando al desgraciado.

Al abrirse el horno para sacar la cal, descubrió un operario la cabeza, que sobresalía, dirigiéndose apresuradamente a llamar a las autoridades, quienes descubrieron el cadáver completo, que estaba sumergido.

Calculado y carbonizado el cuerpo encontrado, yacía con los brazos en cruz, echado hacia el lado derecho, estando en plena coacción todavía la mano izquierda al ser descubierto.

Se supone sea el cadáver de un mendigo de diez y nueve años, llamado Sixto Flores.

DE SOCIEDAD

Muerte sentida

En Villapedre (Asturias), en donde residía, ha fallecido la joven y distinguida señora doña María de los Angeles Alvarez e Infanzón, esposa de D. Manuel Méndez y hermana de nuestro muy querido amigo el redactor de «La Acción», D. Marcelino Alvarez.

Muere la hermana de nuestro compañero a los veinticuatro años de edad, cuando la vida la sonreía y todo era a su lado felicidad y cariño, que muere al rendir tributo excelso de maternidad, ofrendando su existencia en la misión más alta que la vida pudo encomendar a la mujer.

A toda la familia; pero de modo particularísimo a su hermano, nuestro entrañable amigo y compañero D. Marcelino Alvarez, enviamos la expresión de nuestro sentimiento más sincero.

Bodas

El 25 del actual es la fecha señalada para el enlace de la bella señorita Carmen Domecq y Rivero con D. José María Pemán y Pemartín.

En breve se celebrará el matrimonial enlace de la gentil señorita Loreto de Delds y de Segarra con D. José Romeu Freixa, hermano del barón de Viver.

Para fecha próxima está señalada la boda de Josefa Sunyer con D. Fernando Torre y Tubert.

Noticias varias

Los príncipes de Hohenlohe, que han pasado una larga temporada en Ronda, al lado de sus padres los duques de Parcent, han regresado a esta corte.

La marquesa de Morante se halla gravemente enferma.

Pasan temporada en Pont de Molins (Gerona), al lado de sus hermanos los señores Jordá, los marqueses de la Laguna de los Cameros y su hermano D. A. Pons.

En San Sebastián ha dado a luz un hermoso niño la joven y bella señora de Movelan (nacida Isabel de Satriestegui).

Se ha trasladado de Madrid a Iznájar (Córdoba) el conde de la Revilla.

Ha regresado de Melilla la señora de Suárez Somonte.

Publicaciones

La «Revista Hispano-Africana»

Con el título arriba indicado acaba de salir a la luz pública una lujosa revista informativa e ilustrada, con interesantes artículos firmados por personas competentes, que se propone tener al corriente a sus lectores de cuanto digno de mención ocurra en las posesiones de España en Africa, en particular, y del movimiento musulmán en sus hechos más salientes.

La nueva publicación está editada por la Liga Africanista Española, y por esta circunstancia y la autoridad de las firmas que figuran en el primer número, le auguramos un éxito, ya que contrariamente a lo que ocurre en otros países, se necesitaba en España una publicación especializada en cuestiones coloniales e islámicas.



Calle de la Cebada

Va de la plaza de la Cebada a la calle del Humilladero, barrio de la Cava, distrito de la Latina, parroquia de San Andrés.

Esta calle fué una de las que se llamaron del Viento; pero su actual denominación fué la más conocida. Tiene su origen en la costumbre de los labradores de las cercanías de Madrid viniendo a vender el grano de las cosechas en este paraje. Allí separaban la cebada que estaba destinada a las caballerizas del rey y la que se tomaba para los regimientos de Caballería; la de los diezmos que correspondían a los párrocos de San Andrés, de Santa María y de San Justo, y que se entregaba como donativo al sacristán de San Pedro por tocar a nublado. Y todavía los generosos labriegos atendían a los legos o donados del convento de San Francisco y a las demandaderas de las cofradías de las Animas, que llegaban con sus sacos o sus alforjas a recibir aquel tributo de la piedad de los campesinos.

Plaza de la Cebada

Entre las calles de Toledo, Cebada, Humilladero y plaza de Puerta de Moros, barrio del Humilladero, distrito de la Latina, parroquia de San Andrés.

La etimología de su nombre es la misma que la de la calle igualmente llamada. En este lugar Madrid cedió a doña Beatriz Galindo terrenos para fundar el hospital de la Latina, a cambio de otros que la amiga y maestra de Isabel la Católica poseía en Puerta de Moros; y todavía más de un siglo después, en 1610, hubo un pleito entre la villa y ese hospital por cierta parcela de terreno en la plaza de la Cebada.

Esta plazuela comenzó a formarse a principios del siglo XVI, en tierras que pertenecían a la encomienda de Moratalaz, del Orden de Calatrava, y desde un principio estuvo dedicada a la venta de cereales, tocino y legumbres. En ella existía desde el siglo XVII una fuente, de pesado aspecto, y cuya originalidad consistía en cuatro osos que entre los dos cuerpos que componían la parte mayor del monumento vertían el agua sobre cuatro tazas labradas en lo alto de unas columnas que, aisladas, emergían de la superficie del estanque. En torno de su pila se congregaba al sol la flor de la gallata de la corte.

Esquina a la calle de Toledo estaba el primitivo convento de la Latina, y dando a la plaza, el hospital del mismo nombre. El convento fué fundado para las Concepcionistas Jerónimas; pero por los frailes de San Francisco, doña Beatriz Galindo hubo de trasladarle a donde es ahora la Plaza del Duque de Rivas, y cedió el edificio que quedaba vacante a las monjas franciscanas. En el hospital vivió por su rector el cronista de Madrid Jerónimo de Quintana, que allí fundó la congregación de San Pedro de los Naturales, origen del hospital de sacerdotes.

En la parte que hacia esquina a la calle del Humilladero, que de esto tomó su nombre, fundó sobre uno que allí existía su iglesia de Santa María de Gracia, la hermandad de la Vera-Cruz, que fué fundada el siglo XIII en el convento de San Francisco. Por los años de 1540 se hizo a devoción del noble caballero Francisco Ramirez, una hermosa imagen de María Santísima, que fué colocada en el altar mayor del humilladero, y a fines del siglo XVII hizo el templo en su lugar, habiendo sido derribado hace unos veinticuatro años. En esta iglesia estaba la capilla de Nuestra Señora del Traspaso, y en ella se guardaban algunos pasos de los que salían y siguen saliendo en la procesión del Viernes Santo.

El domingo 19 de Junio de 1622, con motivo de las fiestas de la canonización de San Isidro, se improvisó en la plaza de la Cebada un jardín de doscientos pies de largo y ciento ochenta de ancho, y en él se puso un cuadro que representaba al santo labrador en oración. En el siglo XVIII éste fué el lugar donde se instalaban las ferias de Madrid. Y ya al comenzar el XIX adquirió este paraje el lúgubre prestigio de ser el designado para las ejecuciones capitales. En la época fernandina morían allí por el crimen de sus ideales los reos políticos, y en esta plaza fué ajusticiado Riego, llevado infamemente al patíbulo en un serón, entre el soez griterío de las masas, que le injuriaban con el mismo entusiasmo que habían puesto en aclamarle.

La revolución de 1854 tuvo en la plaza de la Cebada uno de sus escenarios más importantes. En sus barricadas reinaba Pucheta con absoluto imperio, y hasta aquel lugar fué llevado en una silla el venerable general San Miguel, pacificador de Madrid en aquellas memorables jornadas, y ante el que se trocaban en vitores los gritos revolucionarios. Otro suplicio hubo allí en tales días. El del policía D. Francisco García Chico, que durante largo tiempo se había hecho acreedor al odio y a la indignación del pueblo, y en general de todas las gentes de bien, y fué sacado desde su casa de la plaza de los Mostenses en condiciones crueles por una muchedumbre a la que ya no era posible pedir clemencia, y fusilado en com-

pañía de un dependiente de la Policía que se había negado a descubrir el sitio donde estaba oculto aquel miserable.

Después de la revolución de Septiembre de 1868, esta plaza fué llamada de Riego, y aunque luego tomó de nuevo el suyo tradicional, no hay en ello agravio a la memoria del infortunado caudillo de la Libertad, si se atiende a que el héroe de Las Cabezas de San Juan tiene una calle en Madrid consagrada a su recuerdo. Plaza de Riego se llamaba la de la Cebada cuando fué decidida la erección del mercado de hierro que actualmente la ocupa. En 1870 fué colocada la primera piedra para su construcción, y en 1875 se abrió al público este local de abastos, que ya es insuficiente, quedando el espacio restante de la plaza hasta la calle del Humilladero convertido en un depósito al aire libre de frutas y legumbres.

Lo que era Hospital de la Latina y parte del convento antiguo han dejado su lugar a nuevos edificios; uno, el teatro que lleva el nombre tradicional del solar que ocupa, y otro, la hermosa casa que hace esquina a la calle de Toledo, en cuya planta baja y entresuelos hubo un café que no pudo sostener la competencia con el frontero, que es de los más típicos de la corte, y no tardó en desaparecer, dejando su sitio a unas oficinas bancarias.

Una vieja posada, la del Angel, ha traído durante largo tiempo a esta plaza el tráfico trajinero que se apartaba de los frecuentes mesones de la calle de Toledo y de la Cava. Y a todas horas del día, y aun todavía de la noche, pues antes de que amanezca comienzan a llegar carros al mercado, no cesan la animación y el movimiento en este paraje pantagruélico, a donde, sin contar con los sabrosos frutos de la tierra de Madrid, llegan los copiosos de Levante y Andalucía, las aves de Castilla, las carnes de León, de Asturias y de Galicia, los jamones y embutidos de Extremadura, y, en fin, todo el vario tributo que las regiones españolas rinden para el sustento de la villa capital.

Nota.—Por una vez, y porque es justo enseñar al que no sabe, sobre todo cuando pretende dar lecciones, voy a advertir a cierto misterioso comunicante la magnífica soltura y elegancia con que se equivoca cada vez que pretende rectificar un dato de los que en estos capítulos se publican, y que dá la casualidad de que siguen estando bien después de sus divertidas indicaciones.

Una vez, y con motivo de un bajorrelieve que existe en la fachada de un templo madrileño, pretendía convencerme de que no es obra de José Tomás, como es, efectivamente, sino de Ponciano Ponzano. La cosa no merece la pena de tomarse en cuenta, sabiendo que a la sazón se hallaba Tomás en la plenitud de su fama y Ponzano era entonces un muchachillo de diecinueve años, que estaba todavía copiando del yeso.

Ahora ha incurrido nuevamente en la inadvertencia de querer persuadirme de que Casto Plasencia no murió en 1890, como yo dije, y como fué, en efecto, sino en 1896. Lo primero, quiero manifestar que eso de la erudición a ultranza como único mérito me parece cosa deleznable y ridícula. Ahora que con esto de los datos y de las fechas ocurre lo que con las castañuelas, según nos enseña la «Crotología», y es que se pueden tocar o no tocar; pero, de tocarlas, hay que hacerlo bien.

Al supradicho comunicante, que desde luego no ha ido al cementerio de San Justo, y le ha bastado para equivocarse el guiarse por el libro «Sepulturas de hombres ilustres», que publicó en 1898 D. Manuel Mesonero, le repetiré, para su adoctrinamiento, y con más detalles, que D. Casto Plasencia y Maestro murió el domingo 18 de Mayo de 1890, a las nueve y cuarto de la mañana, en su vivienda estudio, Pasaje de la Alhambra, número 3.

Nada más sencillo que buscar en los periódicos de la época el que corresponde al día siguiente de esa fecha y comprobar el hecho. Hágalo, se enterará y aprenderá, que buena falta le hace.

Y basta, de ahora para siempre. PEDRO DE REPIDE

Detención de un criminal

Badajoz, 8.—Ha sido detenido por el Gobierno portugués un individuo que hizo descarrilar, hace unos tres meses, el tren de la línea de Badajoz a Lisboa, y que causó la muerte de diez viajeros y veintiocho heridos.

El autor ha declarado que había cometido dicho atentado instigado por un médico de Lisboa, por cuyo hecho le entregó 10.000 pesetas.

LAS VICTIMAS DE LA AVIACION

Entierro del teniente Fornovi

Ayer tarde, a las cuatro y media, fué sacado del Depósito militar el cadáver del teniente Sr. Fornovi, fallecido en el accidente de aviación ocurrido el martes en Getafe.

El féretro fué conducido, envuelto en la bandera española, a hombros por los compañeros del finado.

Se recibieron infinidad de coronas, que se colocaron sobre el ataúd.

Presidían el duelo el ministro de la Guerra, el gobernador militar, Sr. Burgoe; el director general de la Aeronáutica; el jefe del Estado Mayor Central, general Aizpuru; el teniente coronel Sr. Elizalde, en representación del rey, y D. Carlos Gallego y D. Vicente Contreras, cuñado y tío de la víctima, respectivamente.

Una escuadrilla de aviones siguió el curso de la comitiva hasta el cementerio.

Al triste acto asistieron representaciones de todos los Cuerpos del Ejército, y la mayor parte de los oficiales libres de servicio.

Una compañía de Infantería, al mando de un capitán y un teniente, rindió los honores de ordenanza.

El cadáver del teniente Fornovi recibió sepultura en el panteón de aviadores del cementerio de Carabanchel Bajo.

DESDE CALCUTA

Duelo a muerte entre el Gobierno y los nacionalistas

Continúa en toda su alarmante seriedad la lucha entre el Gobierno y los nacionalistas. Do quiera que el príncipe de Gales vaya, allá organizan éstos sus consabidos hortals y boycottages, los cuales han obtenido considerable suceso y popularidad. Lo que va de ayer a hoy. No hace aún diez años que el rey de Inglaterra y emperador de la India visitó este país y presenció el magnífico «durbar» en la capital imperial de Delhi, y entonces el entusiasmo popular se desbordó por completo, y el emperador se paseó triunfante a través de este extenso Imperio, recibiendo las aclamaciones y vitores de millones de sus súbditos venidos de cientos de leguas, muchos de ellos con el entusiasmo delirante de «ir a poner sus ojos» para servirnos de una expresión indiana—en la persona del emperador. Mas hoy todo ha cambiado, y el príncipe de Gales se ha paseado por calles casi completamente desiertas. En Allahabad, el «durbal» más completo reinaba en la ciudad. En Benares, los estudiantes se ausentaron de las funciones universitarias organizadas en su honor. Calcuta también se unió a los nacionalistas y observó su «durbal». Ciertamente que las festividades fueron bien atendidas, y que no se registraron acontecimientos deplorables como en Bombay; pero, de todos modos, el entusiasmo de la población nativa brillaba por su ausencia.

Y el duelo continúa. Cientos y miles de hombres han sido arrestados en varias importantes poblaciones, hasta el punto de que las cárceles no son suficientes para contenerles. Y lo maravilloso es que los llamados «voluntarios» del Congreso Nacional aumentan cada día. Si la Policía arresta a cien «voluntarios», doscientos jóvenes se ofrecen al instante para continuar su obra. Si el director de un periódico extremista es encarcelado, otro y otros se ofrecen a proseguir su carrera. Hasta las mujeres salen de su secular reclusión y comienzan a alistarse en calidad de «voluntarios» del Congreso.

En varios puntos estos «voluntarios» se han constituido en policía del país. Ellos patrullan las calles de las ciudades por la noche y velan por la seguridad de los paisanos, y si consiguen capturar un ladrón, éste comparece ante los Tribunales de justicia gaudhista. Los «voluntarios», formados en considerables cuadrillas, visitan los comercios y tiendas, y tratan de prohibir la venta de géneros extranjeros; se apostan en las vecindades, escuelas y colegios, y tratan de impedir la entrada de los alumnos. El Gobierno aumenta las represalias, y los nacionalistas, por su parte, redoblan sus esfuerzos y su propaganda. ¿Cuál va a ser el resultado? No hemos llegado a lo que bien podríamos llamar «impasse».

¿Cómo se ha complicado el problema? El Gobierno se ha manifestado muy pasivo y tolerante, tanto que aun los moderados o liberales censuraban en términos muy severos su pasividad y negligencia. Este hecho había persuadido al Gobierno de que en caso de comenzar las represalias, tendría el apoyo moral y la confianza de los moderados o liberales, quienes forman una gran parte de la población inteligente y de los miembros de los Consejos provinciales e imperiales. Mas una vez que el Gobierno ha comenzado la represión, como no podía menos de hacerlo después de los disturbios en Bombay, los liberales han levantado una tremenda polvareda contra el cambio de política y contra los arrestos, y muchos de ellos se han sumado a las huestes nacionalistas.

La sesión invernal del Supremo Consejo imperial va a comenzar dentro de pocos días. Las mociones que se han publicado para someterse a discusión, son de carácter muy alarmante. Uno de los miembros propone que en caso de que el Gobierno se muestre rebacio a cambiar su política actual, todos los miembros indios se retirarán del Consejo en masa. La situación, como se ve, parece insoluble.

Un rayo de luz ha aparecido en medio del más negro y alarmante horizonte. Una conferencia, que representará todos los matices de la opinión pública, se va a reunir en Bombay con el objeto de discutir una fórmula de común arreglo. Difícil es pronosticar lo que podrá acontecer. Cierta número de nacionalistas se muestran absolutamente opuestos a toda conciliación, y de ninguna manera consentirán en suspender su agitación antiburguesa. Gaudhi, el «Valera» indiano, ha prometido asistir a las discusiones, y se ignora aún su opinión en la materia. Hasta los elementos nacionalistas están tan excitados que perseguirán sus fines aun sin su cooperación moral.

De todos modos, es obvio que la actual tensión de ánimos no puede durar por mucho tiempo.

P. G. BRIDGE

Un yacimiento de mineral radioactivo

Bruselas, 8.—Una personalidad colonial que regresa de Katanga ha sido interrogada acerca del descubrimiento de mineral radioactivo en el subsuelo de las elevadas mesetas de Katanga, y ha declarado que este mineral es muy rico en radio, sobre todo si se le compara con el mineral americano, que es el que suministra la mayor parte del radio utilizado. El mineral encontrado en Katanga se encuentra casi a flor de tierra. Se está construyendo una fábrica en el terreno para la producción de radio, y se cree que ésta podrá ser de treinta gramos anuales, lo que será muy estimable.

DEPORTES

ALPINISMO

Campeonato de Guadarrama

El próximo domingo, 12 del actual, darán comienzo las pruebas de este campeonato, organizado por la Real Sociedad Peñalara...

CICLISMO

Los campeonatos del mundo

Han sido fijados los días en que se disputarán los campeonatos ciclistas del mundo en 1922. Tendrán lugar del 28 de Junio al 7 de Agosto...

Los ganadores de los seis días belgas

El equipo holandés Aerts Van Kempen ha ganado la carrera ciclista de los seis días, recorriendo 3.670 kilómetros...

PUGILATO

Noticias varias

Parece ser seguro que Carpentier luchará próximamente con Kid Lewis. Dos importantes encuentros acaban de concertarse...

HOCKEY

El campeonato de España

Se conocen ya las fechas en que ha de jugarse el campeonato de España de hockey este año. Verificado el sorteo para las eliminatorias...

ARTAJX

Los partidos políticos

Los republicanos.—Partido único.—La Comisión organizadora ha acordado trasladar al

domingo, 19 del actual, la Asamblea de constitución del partido republicano, que tendrá lugar dicho día, a las diez de la mañana...

Mentidero taurino

Los que regresan

Ha empezado la «repatriación» de los toreros que a América marcharon en busca de laureles y dinero. Lo habrán conseguido?

Toros en Francia

Se prepara una campaña lucida en Francia, pues ya están hechas una porción de combinaciones. Alcalareño y Nacional II matarán el día 16 de Abril...

Contratos, apoderamientos, etcétera

Los valientes novilleros hermanos La Rosa, que tantos éxitos obtuvieron en la pasada temporada, han conferido sus poderes al capicador Juan Gómez Rizo.

mínima fué de 7 grados bajo cero en Palencia.

En Madrid la máxima de ayer fué de 12,6 grados, y la mínima, de 0,3.

Tiempo probable para hoy

Galicia, Cantabria, Extremadura, Centro y Sur de España: Tendencia al régimen de lluvias.

Levante y Cataluña: Tiempo inseguro.

DON JOAQUIN VILA

Víctima de penosa enfermedad ha fallecido en Madrid, y en casa de su íntimo amigo el Sr. Lerroux...

Había sido uno de los corresponsales más importantes de la Prensa de Madrid, y fué de los más leales y entusiastas amigos que el Sr. Lerroux tuvo en Barcelona desde antes de representarla en Cortes.

Al caer enfermo, quiso su gran amigo trasladarlo a su lado, con la esperanza de procurarle la salud o el alivio, habiendo tan sólo conseguido el consuelo de pasar sus últimos días rodeado de las dos familias, la suya y la del Sr. Lerroux...

Estamos seguros de que la noticia será recibida con dolor entre sus amigos de Barcelona, que estimaban en el difunto sus cualidades de bondad y de rectitud.

Unimos el nuestro al sentimiento de todos.

Aniversario de la muerte de Costa

Zaragoza, 8.—Hoy se cumple el décimo aniversario de la muerte de D. Joaquín Costa. Con este motivo han ido al cementerio Comisiones del partido republicano...

SUCESOS

Un choque.—En la plaza de España chocaron ayer tarde el carro número 2.205, propiedad de D. José Santos, y el tranvía 344. El cobrador del tranvía resultó con algunos arañazos de poca importancia en un costado.

Unidad casual.—Cuando jugaba en su domicilio, Lavapiés, 53, la niña de ocho años Amalia Rodríguez González, tuvo la desgracia de caerse y se produjo con el quicio de una puerta una herida de pronóstico reservado en la cabeza.

Intoxicado con trementina.—Por haber ingerido una dosis de aceite de trementina que tenía en su casa para los suelos, se intoxicó de pronóstico reservado el niño de dos años Juan Torregrosa Aliaga...

Niños abandonados.—Angel Menéndez Espinosa, con domicilio en la calle de Mira el Sol, 6, ha denunciado que fué a visitarle una mujer llamada Manuela, dejando en su domicilio dos hijos suyos, niños de corta edad, quedando en que volvería para recogerlos...

Joven desesperada.—Arrojándose por un balcón de su domicilio, calle de la Alameda, núm. 24, intentó suicidarse la joven de veintiséis años Trinidad de Mugarza Ruiz, y sólo sufrió fuerte conmoción visceral.

Según manifestó, la habían decidido a tomar tan desesperada resolución unos disgustos amorosos que tuvo... hace algunos años. Niño lesionado.—Fermín Martínez Gil, de trece años, domiciliado en el paseo de las Acacias, 7, fué asistido en la Casa de socorro del distrito de la Latina de diversas lesiones que se produjo al caerse, víctima de un ataque nervioso, en la estación de Goya.

Accidente de trabajo.—Manuel del Río Abel, de veintiséis años, que vive en la calle de María Luisa, núm. 24 (Fuerza de las Victorias), fué asistido en la Casa de socorro de los Cuatro Caminos de una lesión leve en la región frontal, que se produjo trabajando en las obras de la Compañía Urbanizadora Metropolitana.

Luego que salió el agente, volvió a cargar su pipa el joven de rostro aplomado que fumaba y bebía aguardiente, y dijo al Churiador en tono socarrón:

—¿No has conocido al del gorro griego? Es el tío Tenaza. Cuando vi entrar a los agentes, dije para mi sayo: Aquí hay gato encerrado. ¿No habías notado cómo escondía la mano izquierda el tío Tenaza?

—De buena se han librado el Maestro de Escuela y el Cojo Gordo con no estar aquí—dijo la figonera—. El del gorro griego preguntó por ellos tres veces, y dió a entender que era para un negocio en que tenían que ver todos... Pero yo no vendo nunca a mis parroquianos. Está bien que los prendan si hay motivo... a cada cual lo suyo... ¿Pero yo? ¡Dios me libre! Con su pan se lo coman—dijo la tía Pelona a tiempo que entraban en la taberna un hombre y una mujer; y, al verlos, añadió:—¡Justamente; allí viene el Maestro de Escuela con su mujer. ¡Jesús! Razón tenía para no sacarla a luz... ¡qué hocico de bruja tiene!

Al oír el nombre de Maestro de Escuela circuló un movimiento de terror por todos los huéspedes del Conejo Blanco.

El mismo Rodolfo, a pesar de su natural intrepidez, no pudo contener una ligera emoción al ver al terrible bandido, y le miró por algunos instantes con una curiosidad mezclada de horror.

El Churiador había dicho la verdad, pues el Maestro de Escuela estaba espantosamente mutilado. Nada más horrible que el rostro de aquel hombre, surcado en todas direcciones por cicatrices lividas y profundas. La acción corrosiva del vitriolo había abultado monstruosamente sus labios, y cortados los cartilagos de la nariz dejaban ver dos agujeros disformes. Los

ojos, pardos y muy claros, pequeños y redondos, brillaban con ferocidad; la frente, chata como la de un tigre, desaparecía casi enteramente bajo un gorro de piel común y del pelo largo y erizado... parecía la melena de un monstruo.

La estatura del Maestro de Escuela no pasaba de cinco pies y dos o tres pulgadas. La mujer que acompañaba al Maestro de Escuela era vieja; llevaba un vestido obscuro, un chal de fondo negro y cuadros encarnados, y en la cabeza una especie de papalina o cofia blanca.

Rodolfo la vela de perfil; pero el ojo verde, la nariz de gancho, los labios delgados y hundidos, la barba saliente y una fisonomía maliciosa y astuta, le recordaron involuntariamente la horrible vieja de quien había sido víctima Flor de María.

Después de haber dicho algunas palabras en voz baja a Barbillon, el Maestro de Escuela se acercó lentamente a la mesa que ocupaban Rodolfo y el Churiador, y dirigiéndose a Flor de María, la dijo con voz ronca y escabrosa:

—Oyes tú, saladita, a ver cómo dejas a ese par de golondrinos y te vienes conmigo...

La Guillaabara no respondió una sola palabra; se estrechó contra Rodolfo, y su temblor y el sonido de sus dientes indicaban el espanto que se había apoderado de la débil criatura.

—¿Prometo no tener celos de mi querido tortolillo—dijo la Lechuza soltando una carcajada.

No había conocido aún a su víctima, la Chillonera de otro tiempo.

—¿Me has oído tú, palomita?—dijo el monstruo, acercándose a la mesa—. Si no te meñas pronto te sacaré un ojo para que

hagas compás a la Lechuza. Y tú, el de los mostachos... (dirigiéndose a Rodolfo), si no me echas acá ese pimpollo por encima de la mesa, te daré los postres de la cena...

—¡Dios mío! ¡Misericordia! ¡Defendeme!—gritó la Guillaabara a Rodolfo juntando las manos con un movimiento de angustia y de asombro. Mas creyendo luego que lo exponía a un gran peligro, añadió en voz baja:—No, no os mováis, señor Rodolfo; si se acerca, yo gritaré y pediré socorro, y la tía Pelona tomará también nuestro partido por temor de que acuda la policía.

—No temas, hija mía—dijo Rodolfo, mirando fríamente al Maestro de Escuela—. Estás a mi lado, estás segura, y como te da asco la cara odiosa de ese bribón, y a mí también, verás cómo le echo a la calle.

—¡Tú!...—dijo el Maestro de Escuela.

—¡Volv!...—respondió Rodolfo, levantándose de la mesa a pesar de los esfuerzos de la Guillaabara para contenerlos.

La fisonomía de Rodolfo tomó en aquel momento un aire tan firme y amenazador, que el Maestro de Escuela dió un paso hacia atrás, desmintiendo por primera vez su audacia invencible. Hay miradas que tienen un poder mágico e irresistible, y por eso dicen que algunos duelistas célebres deben su triunfo a esta virtud fascinadora que desmoraliza y aterra a sus adversarios.

El Maestro de Escuela dió otro paso atrás, y no confiando ya en su vigor prodigioso, buscó bajo la blusa el puñal que llevaba siempre consigo.

Un homicidio hubiera ensangrentado acaso la taberna del Conejo Blanco si la Lechuza, cogiendo en aquel momento el brazo del Maestro de Escuela, no hubiera gritado:

ha formado en Madrid la «Juvenil madrileña» de Francisco Estaire (Palomino) y Joselito Iglesias.

Esta cuadrilla llevará personal competente y conocido y toreará «autrosos», y de su organización y apoderamiento se ha encargado el prestigioso apoderado Sr. Rodríguez Vázquez.

Los jóvenes madrileños reúnen condiciones excepcionales para el arte, vienen de aboleño torero, pues uno de ellos es sobrino del concienzudo banderillero Plácido Palomino y el otro es hijo del habilidoso torero y excelente puntillero Chico del Matadero.

—En Málaga ha surgido un nuevo fenómeno taurino, a juzgar por lo que de él se habla.

El nuevo diestro cuenta dieciocho años y parece ser un continuador de la escuela sevillana y un formidable mulero.

Rafael Millet (Trinitario) se llama el neófito, del que cuentan y no acaban. De su apoderamiento se ha encargado el prestigioso D. Manuel Rodríguez Vázquez, que habita en esta corte, Pulafox, 16, donde deben dirigirse las empresas.

SANSON

DE MUSICA

Lago-Lahowska

Exquisito en verdad el concierto Daniel, en cuyo programa se ha reunido estos dos nombres, tan gratos a los buenos aficionados a la música.

La pianista Pura Lago, cuyo nombre va por el mundo unido al del gran violinista Juan Manen, aparecía en el escenario de la Comedia, y en la misma tarde, Agra Lahowska, la cantante especializada en el fino y difícil arte del Lied, se anunciaba para ser oída en su interesante repertorio.

Arduas son lo suficientemente conocidas del público madrileño, y lo bastante admiradas, para que sea necesario recordar la importancia de su personalidad. Agra Lahowska, que se hizo aplaudir en diferentes canciones extranjeras, cantó dos españolas, muy lindas.

Pura Lago, deliciosa de sentimiento y de matiz, cautivó al auditorio con su ejecución del programa, en el que figuraba la «Entrada rústica», de Manen, al lado de los «Juegos de agua», de Ravel, y los «Jardines bajo la lluvia», de Debussy; entre la «Rapsodia», de Brahms, elegantemente interpretada, y otras dos composiciones más.

Pura Lago se halla en pleno dominio de su arte, y la afición musical madrileña desearía disfrutar con más frecuencia el regalo de oírlo.

A.

BIBLIOGRAFIA

¿QUIEN DISPARO?...

Se ha puesto a la venta la TERCERA EDICION de esta famosísima novela, de la que dijo Jacinto Benavente al publicarse «que bien podía considerarse como el «Quijote» de las novelas policíacas».

Pedidos a BIBLIOTECA HISPANIA.-Cld, 4

EL MARQUES DE LA QUIMERA, por Luis Antón del Olmet

Novela de caballeros aristócratas españoles, de amor y de honor, de placer y de dolor. 5 pesetas ejemplar.

Pedidos a BIBLIOTECA HISPANIA.-Cld, 4

La Novela de Hoy,

Estando próxima la aparición de esta revista semanal ilustrada, que se venderá al precio de 30 céntimos, se ruega a los corresponsales que no hayan formulado pedido se apresuren a hacerlo al Apartado 473, Madrid.

Redacción y Administración de LA LIBERTAD, Sacramento, 5

Los misterios de París

POR

EUGENIO SUE

tiempo que no se habla de ti. Te vas dejando de quimeras, ¿eh?

—Estoy hecho un santo; ya sabéis que sólo rampo la cabeza al que lo sofocita.

—Sólo faltaría que te metieses también a vococar a nadie con esos puños de hierro.

—Aquí está mi maestro de puños—dijo el Churiador, tocando el hombro de Rodolfo.

—¡Hola! No conozco a éste—dijo el agente, mirando a Rodolfo.

—Ni creo que haya motivo para que nos oñezcamos.

—Así sea para vuestro bien—dijo el agente, y dirigiéndose luego a la taberna, continuó: —Buenas noches, tía Pelona; es una ratonera vuestra taberna; con éste van ya tres sesinos cogidos en ella.

—Y espero que no será el último, señor arciso; siempre estará a vuestra disposición—dijo con toda su gracia la Pelona, haciendo una reverente cortesía.

—Dios mío! Ahora... después que... No se me da por conocer a mis padres... Mientras hablaba la Lechuza fué recorriendo alguna serenidad el Maestro de Escuela, y mirando a Rodolfo de soslayo, no podía convencerse de que un hombre de estatura

NOTICIAS

Ateneo.—Hoy jueves, a las seis y media de la tarde, dará el Sr. D. José Andrés Manoso, secretario de Sección, una conferencia sobre el tema siguiente: «La acción ciudadana del pueblo y el flamenquismo en política».

«América y África Españolas».—Este es el título de una nueva revista que se propone la divulgación científico-literaria, información comercial, político-noticiosa, intercambio espiritual y comercial entre España, los países hispanoamericanos, Marruecos y las colonias de España en África.

Admirarás tu destino por tu propio impulso con la clave de la PYTHONISSE de Sara Ibrahim. Escribe con sello para contestación. Apartado 1.203, MADRID.

Natalicio.—Ha dado a luz un precioso niño, el primogénito, la bella esposa de nuestro querido amigo el oficial de Alabarderos don Gregorio Menjas (née Pepita Aldá).

Ehonorabuna a los felices padres y familias respectivas.

En honor de los estudiantes americanos.—El martes próximo, día 14 del actual, a las cuatro y media de la tarde, tendrá lugar en el teatro de la Comedia, de esta corte, un festival en honor del Ateneo de estudiantes hispanoamericanos.

El Sr. Fresno, director de la compañía del Coliseo Imperial, representará el monólogo de Ramón López Montenegro, «¿Con quién hablo?»; a continuación, el Sr. Ortega Muñilla leerá el prólogo que para esta fiesta dedica a la obra de los Sres. Pérez Lugín y Linarez Rivas, «La casa de la Troya», obra que será representada en dicho acto, y después de la lectura, por el cuadro artístico de la Casa del Estudiante.

A dicho festival se invitará a los reyes. Las localidades se despacharán en las oficinas del Ateneo hispanoamericano de estudiantes (Mayor, 1, piso segundo).

Masa Coral de Madrid.—A su regreso del viaje de ampliación de estudios en el Extranjero, se ha encargado nuevamente de la dirección de la Masa Coral de Madrid el entusiasta e incansable maestro D. Rafael Benedito, viéndose con tal motivo muy concurridos los ensayos de su colectividad musical en el local de los Luisés, Zorrilla, 1.

Las inscripciones de socios activos aumentan de día en día y es de esperar que la Masa

Coral de Madrid sea una agrupación artística digna de esta corte.

Ateneo de Estudiantes Hispanoamericanos.—Los estudiantes americanos y españoles que deseen inscribirse como socios del Ateneo de Estudiantes Hispanoamericanos pueden hacerlo todas las tardes, de siete a nueve, en su domicilio social, calle Mayor, 1, segundo.

En dicho local encontrarán los socios salones de tertulia, biblioteca, salón de actos y conferencias, cátedras, billares, etc., y en breve se inaugurarán los comedores y varios servicios de información y guía escolar.

En el Ateneo pueden inscribirse igualmente profesionales, artistas, periodistas, etcétera, americanos, que se encuentren en Madrid.

En Zamora ha fallecido, víctima de cruel dolencia, el distinguido escritor, propietario del «Heraldo de Zamora», D. Enrique Calamita y Matilla.

Ayer se verificó el entierro, que constituyó una sentida manifestación de duelo de todas las clases sociales, quienes con este tributo demostraron la gran estima en que por sus prestigios y talentos tenían al Sr. Calamita.

Reciban nuestro pésame por la irreparable desgracia la viuda e hijos del finado.

Los cursos de ampliación de cultura organizados por la Escuela Normal Central de Maestros (San Bernardo, 80), comenzarán hoy jueves, en el salón de actos de la misma, a las cinco de la tarde, y continuarán en la forma siguiente: Todos los martes, D. Luis Doperto, profesor de esta Escuela y doctor en Ciencias históricas, disertará sobre el tema «Geografía hispanoamericana».

Los jueves, D. Victoriano Fernández Ascarza, profesor también de esta Escuela y astrónomo titular del Observatorio astronómico, sobre «Cómo se mide la distancia de los astros».

Y D. Rafael Torromé, subinspector general de Enseñanza, sobre el tema «La ciencia del alma y el arte de educar», los sábados.

La lección de Matemáticas (ampliación), a cargo de D. José G. Álvarez Udo, catedrático de la Universidad Central, se anunciará oportunamente. La entrada es pública y especialmente rogada para todo el Magisterio.

Bolsa de Madrid

Los fondos públicos acusan buena disposición, mejorando todos sus precios anteriores. La partida de Interior sube cinco céntimos y queda 68'25.

Los Tesoros y las Cédulas hipotecarias siguen firmes.

La mayoría de las acciones bancarias y valores industriales que se cotizan ganan terreno en sus cotizaciones.

El Banco de España sube cuatro enteros; el Español de Crédito, tres; el Río de la Plata, uno; los Nortes, dos, y los Alicantes, medio. Tabacos y Azucareras, más bien flojos.

Las divisas extranjeras acusan baja general, perdiendo los francos 20 céntimos; las libras, nueve; los suizos, 50; los dólares, 10, y los belgas, 15. Tan sólo los marcos y las liras mejoran sus tipos anteriores, ganando 10 céntimos.

¡¡EUREKA!!

EL MEJOR CALZADO DE ESPAÑA Y EL MAS BARATO EN SU CLASE 11, Nicolas María Rivero, 11

Necesitamos personal

para la explotación de un importante negocio de automóviles en toda su ramificación. Necesitamos gerentes, encargados, cajeros, contables, jefes de almacén, un ingeniero, etcétera, etc., para todo el día y que disponga de algún capital para interesarlos en el negocio. Buen sueldo y tanto por ciento de las utilidades. Gran porvenir. Escribe, dando toda clase de detalles y referencias, a Automóviles, Carrera de San Jerónimo, 15. Continental.

CONSULTORIO ANTIEPILEPTICO DEL DOCTOR BARRADO

Enfermedades nerviosas. Curación radical, por procedimientos modernos, de la Epilepsia, Corea, Eclampsia e Histerismo. (Los de provincias, por carta) Santa Brígida, 1, entrio.—De tres a cinco

Catarros nasales. Curación en una hora con inhalador MINON. 3 pts en farmacias.

NECROLOGICA

Ha fallecido en Madrid la virtuosa señora doña Antonina Esteban, viuda de Herrera. Por sus bondades y sus excelentes cualidades era queridísima por cuantos tuvieron la fortuna de tratarla, y su muerte ha sido sentidísima.

A la familia, y especialmente a su hijo, don Andrés Herrera, enviamos nuestro más sentido pésame.

Correo de teatros

REAL.—Hoy jueves, a las nueve de la noche, «La Favorita», con un reparto como nunca lo ha tenido en el Real: Gabriela Benzonni, Lauri Volpi, Molinari, Massini Pieralli, que se presenta al público esta temporada: Ferró, estera. Director de orquesta, Ricardo Villa. De conceto, Luis Paris. Los nombres de todos esos grandes artistas son el mejor anuncio de lo espléndido que resultará esta representación de «La Favorita».

PRINCESA.—Hoy jueves, a las diez y cuatro, reposición de «El verdugo de Sevilla». A las cinco y media, cuarta tarde de moda, «El nido ajeno y el entrometido «Abuela y nieta». Próximamente estreno del sainete en tres actos, original de D. Maximiliano Clavo, titulado «Los sucesos de Madrid».

REY ALFONSO.—Hoy jueves, día de gran moda, tarde y noche «Rata de hotel».

Mañana viernes, con motivo de la 100 representación de esta interesante comedia, se darán dos grandes funciones, homenaje a los adaptadores E. Marquina y D. Rodrigo de Figueroa, y en ambas se representará «Rata de hotel», el éxito de los últimos en la presente temporada.

Sábado, tarde y noche, «Rata de hotel».

LARA.—El éxito obtenido por la insigne actriz Lola Membrives en «El mundo es un pañuelo», ha sido tan rotundo como en la comedia de Benavente «El mal que nos hacemos».

Los juicios de la crítica y los aplausos del público que llena el teatro son la mejor demostración.

«El mundo es un pañuelo» figurará en el cartel toda la semana, para que el público pueda apreciar la extraordinaria labor de las señoras Membrives y Alba (L.), de Simó-Raso y Luis Peña y los demás artistas que completan el insuperable reparto.

INFANTA ISABEL.—Esta tarde y todas las noches,

INSTITUTO DENTAL PLAZA DEL PROGRESO, 12 Extracciones sin dolor, 3 pesetas. Obturaciones, desde 5 pesetas. Dentaduras sin paladar, desde 5 pesetas pieza. Coronas de oro, desde 25 pesetas, y toda clase de trabajos.—De 10 a 1 y de 4 a 7

«Que no lo sepa Fernandita, cuya comedia no tiene rival y destituye de risa al público que lleva a diario todas las localidades de este aristocrático teatro. Se despañan localidades en contadura con ocho días de anticipación. Mañana viernes, por la tarde, 102 representación de la maravillosa comedia de los Quintero «La prima».

APOLO.—Hoy jueves, a las seis de la tarde, 16 vermoult de moda, con los renombrados satiristas «La verbena de la Paloma» y «El amigo Melquiades». Por la noche, a las diez y media, «El amigo Melquiades» y «La verbena de la Paloma».

En la presente semana estreno de la zarzuela en un acto, dividido en dos cuadros, en prosa, original de José Ramón Martín, música del maestro Jacinto Guerrero, «La alocución».

MARTIN.—Hoy jueves de gran moda, en las secciones de tarde y noche se representarán las obras de éxito extraordinario «La hoja de parra» y «La Venus de Chamberri».

ZARZUELA.—Gran compañía de circo extranjero.—Hoy jueves, a las cinco, segunda emisión infantil con regalos para los niños. A las diez, segundo jueves de gala, debutando en esta función tres grandes atracciones: «Los Kiyosons» (barristas cómicos), «Smargadés» (gran colección de animales amestrados, monos ciclistas, perros, gatos, palomas, pájaros, etc.) y «Las seis Yamazellis» (acrobacias a la balauza).

MARTIN.—Hoy jueves de gran moda, en las secciones de tarde y noche se representarán las obras de éxito extraordinario «La hoja de parra» y «La Venus de Chamberri».

ZARZUELA.—Gran compañía de circo extranjero.—Hoy jueves, a las cinco, segunda emisión infantil con regalos para los niños. A las diez, segundo jueves de gala, debutando en esta función tres grandes atracciones: «Los Kiyosons» (barristas cómicos), «Smargadés» (gran colección de animales amestrados, monos ciclistas, perros, gatos, palomas, pájaros, etc.) y «Las seis Yamazellis» (acrobacias a la balauza).

SECCION RELIGIOSA Santos de hoy.—Santa Apolonia, virgen y mártir; Santos Alejandro, Nicéforo, Primo, Donato, Ausberto y Sabino, mártires y confesores.

Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en las religiosas Benedictinas de San Plácido.

ESPECTACULOS PARA HOY

REAL.—A las nueve, La Favorita (Gabriela Benzonni, Lauri Volpi, Molinari, Massini Pieralli).

ESPAÑOL.—A las seis, La Tizona.—A las diez y cuarto, Los pescadores (última representación).

PRINCESA.—A las cinco y tres cuartos, Casa con dos puertas mala es de guardar.—A las diez y cuarto, La dama del armario.

COMEDIA.—A las seis, Es mi hombre.—A las diez, Es mi hombre.

CENTRO.—Compañía Alba-Bonafé.—A las cinco y media, El nido ajeno y Abuela y nieta.—A las diez y cuarto, El verdugo de Sevilla.

REY ALFONSO.—A las seis y a las diez y media, Rata de hotel.

REINA VICTORIA.—A las seis, El mal que nos hacemos.—A las diez y media, Los pescadores.

LARA.—A las seis, El mundo es un pañuelo, por Lola Membrives, y fin de fiesta, Encarnita Sevilla (última representación) y fin de fiesta, Encarnita Sevilla (bailes).

ESLAVA.—A las seis (función especial para niños), Aladino o la lámpara maravillosa. Viaje a la isla de los zorros y Charlot, viajero.—A las diez y media, Santa Isabel de Cerces.

INFANTA ISABEL.—A las seis y a las diez y cuarto, (Que no lo sepa Fernandita).

APOLO.—A las seis, La verbena de la Paloma y El amigo Melquiades.—A las diez y media, El amigo Melquiades y La verbena de la Paloma.

COMICO.—A las diez y cuarto, El maltrato a un hijo.

COISEO IMPERIAL.—A las seis y media y a las diez y media, El cuarto de gallinas.

NOVEDADES.—A las seis, La perfecta casada.—A las diez y media, El hijo de la familia.

¿QUE ES LO QUE NECESITAN los DEBILITADOS, los FATIGADOS aquellos que tienen débiles los PULMONES y los BRONQUIOS? Un ANTISEPTICO y un RECONSTITUYENTE Para casos tales, nada como la SOLUCION PAUTAUBERGE que en forma apropiada, reúne el antiséptico y el reconstituyente más poderosos, la Glicosita y el Clorhidrofosfato de Cal. Constituye el remedio soberano contra los CATARROS, las BRONQUITIS crónicas, la GRIPE, el RAQUITISMO y la ESCROFULA. Aumenta el apetito y las fuerzas, agota las secreciones y previene la TUBERCULOSIS L. PAUTAUBERGE, 10, Rue de Constantinople, PARIS, y en todas las Farmacias.

Muchos modelos de París muy bonitos en ropa blanca, se liquidan por fin de Balance, a mitad de precios, en los Grandes Almacenes de la Puerta del Sol, 15 Esquina a Alcalá. Precios fijos. Entrada libre. Envíos a provincias

AUTOPIANO Pianos automáticos de las famadas marcas «STERLING» «DECKER» Ventas a plazos y al contado GRAN REPERTORIO DE ROLLOS OLIVER, VICTORIA, 4

Piezas para automóviles y camiones americanos. Grandes descuentos. CALLE VALENCIA, 19 (GARAGE)

Auxiliares de Hacienda Preparación dirigida por D. Julián Calleja, oficial primero del Cuerpo, por oposición, y abogado CONTESTACIONES AL PROGRAMA, obra terminada. Precio, 30 pesetas en las principales librerías y en la Academia Jurídico-Administrativa interior, 3, primero izquierda. Matrículas De 5 a 9

Muebles de lujo marca Thonet Por exceso de existencias y acumulación de dormitorios completos y comedores esta Casa hace vendiendo a precios nunca vistos GRANDES REBAJAS Thonet Hermanos Plaza del Angel, 10 Teléfono 29-01 M.

TOO TOS PASTILLAS del Dr. ANDREU De venta en todas las Farmacias Los que tengan ASMA o sofocación usen los Cigarrillos antiasmáticos y los Papeles azoados del Dr. Andreu, que lo calman en el acto y permiten descansar durante la noche. Dr. Bengués, 47, Rue Blanche, París.

OBREROS LA HISPANO. Fábrica de automóviles y material de guerra GUADALAJARA Necesita montadores de chassis, carpinteros de taller y carpinteros mecánicos que sepan manejar la máquina TOUPIE Dirigirse a la Administración, enviando nota de los talleres en que han trabajado.

Dr. Bengués, 47, Rue Blanche, París. Curación radical de LA COUGHES ENFUEMOS De venta en todas las farmacias y droguerías.

MAQUINAS SINGER PARA COSER MONTERA, 18, MADRID PARA USO DOMESTICO: Con accesorios los más útiles y perfectos para producir toda forma de costura. PARA INDUSTRIAS: La cofección más completa de máquinas especiales para cada una de las operaciones de costura. ESTABLECIMIENTOS SINGER EN TODO EL MUNDO. RIBETEADOR DOBLADOR

Compañía Madrileña de Panificación Fabricación de toda clase de pan de superior calidad Precios más económicos que los oficiales de tasa Peso exacto; exijase al efectuar la compra 50 Sucursales en todo Madrid, 50 La Casa de las Medias 24, ATOCHA, 24

EL CAFETO Fuencarral, 33 Pídanse en Ultramarinos

RETRATOS en esmaltes y miniaturas al fuego, propias para dijes, sortijas, pendientes, etc. Fídanse notas de precios a L. ESCOLA. fotografía, ZARAGOZA. No se desear representantes.

BARATISIMO Enorme surtido aparatos eléctricos, vajillas cristal, mesa, juegos café, objetos regalo. Bombillas metálicas, 1,25 pesetas. Nitro, 23 y 50 bujías, 3,50 UCEUDO, CRUZ, 14

Sueños 300 pesetas Importantes casas extranjeras buscan cada población personas ambos sexos, para conllesas lucrativas, fieles representaciones, correspondencias, etcétera, a sueldo o comisión. Escribe enviando 10 céntimos. Apartado 106, M. U. MADRID.

Preservativos Los mejores de España. LA DISCRETA, Salud, 6. Catálogo gratis enviando sello. 5, Valverde, 5

Si, señor Los mejores PRESERVATIVOS en La Mascota, Gato, 4. Catálogo gratis remitiendo sellos.

Preservativos Casa York Lámara acrílica. Sin suculral. Envío provs. Frontina Reserva 2, Barcelona, 2

Granja Azul en su despacho: Marques de Valdehijos, 4

Preservativos de señora y cab. Catálogo gratis. Envío provinciales. El Neverrip, Tetuán 42

Los Tiroteses, Rodanones, 7

